

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

Vorbemerkung

[urn:nbn:de:bsz:31-220978](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-220978)

# Statistische Mitteilungen

über das Großherzogtum Baden.

Neue Folge Band I.

Januar.

Jahrgang 1908.

**Inhalt:** Vorbemerkung. — 1. Zur Statistik des Automobilverkehrs in Baden. — 2. Die Preise des Jahres 1907. — 3. Vorläufige Ergebnisse der Viehzählung vom 2. Dezember 1907. — 4. Die Ergebnisse der Schlachtvieh- und Fleischschau im IV. Vierteljahr 1907. — 5. Der Ausbruch von ansteckenden Tierkrankheiten im Januar 1908. — 6. Die Preise der wichtigeren Lebensbedürfnisse und Verbrauchsgegenstände im Januar 1908. — 7. Land- und forstwirtschaftliche Unfallversicherung im Januar 1908. — 8. Invalidenversicherung im Januar 1908. — 9. Die Lage des Arbeitsmarkts im Januar 1908. — 10. Die Einnahmen der badischen Eisenbahnen im Januar 1908.

## Vorbemerkung.

Mit vorliegender Nummer beginnt eine neue Folge der Statistischen Mitteilungen, die nunmehr in ihren 25. Jahrgang eintreten. In diesem Zusammenhang ist eine Änderung nach Inhalt und Erscheinungsweise geplant. Während die Statistischen Mitteilungen bisher unregelmäßig und je nach Bedarf erschienen sind, werden sie von jetzt ab regelmäßig einmal im Monat, und zwar in der letzten Woche veröffentlicht werden.

Was den Inhalt der neuen Folge betrifft, so sollen in Zukunft jeweils die neuesten statistischen Feststellungen in gedrängter, aber allgemein faßlicher Form, und zwar so rasch als möglich, mitgeteilt werden; der Schwerpunkt wird dabei weniger auf ausführliche tabellarische und wissenschaftliche Darstellung als auf gemeinverständliche Besprechung der wichtigsten Ergebnisse gelegt werden. Einmalige oder nur in größeren Zeiträumen wiederkehrende Erhebungen, beispielsweise Volks- oder Berufsählungen, Reichs- und Landtagswahlen, werden in gleichem Umfange wie bisher in Sondernummern zur Darstellung gelangen.

Karlsruhe, im Februar 1908.

Großh. Statistisches Landesamt.

## 1. Zur Statistik des Automobilverkehrs in Baden.

Die wachsende Bedeutung des Automobilverkehrs gab im Jahr 1906 dem Reichsamt des Innern Veranlassung, bei den Bundesstaaten Erhebungen über den Umfang des Automobilwesens und die Größe der damit verbundenen Unfallgefahr in Anregung zu bringen. Auf Anordnung Großh. Ministeriums des Innern wurden deshalb vom Statistischen Landesamt folgende Erhebungen veranstaltet:

1. Über den Bestand der vorhandenen inländischen Kraftfahrzeuge nach dem Stand vom 1. Januar 1907, wiederholt nach dem Stand vom 1. Januar 1908;
2. über die in der Zeit vom 1. Oktober 1906 bis 31. September 1907 zu vorübergehendem Aufenthalt in das Reichsgebiet gelangten außerdeutschen Kraftfahrzeuge;
3. vom 1. April 1906 ab über die beim Verkehr mit Kraftfahrzeugen vorkommenden Unfälle. Das Material für diese Erhebungen wurde durch die Bezirksamter und die mit der polizeilichen Zulassung der ausländischen Fahrzeuge betrauten Zollbehörden geliefert. Im folgenden sollen die wichtigsten Ergebnisse in Kürze mitgeteilt werden.

### I. Der Bestand an Kraftfahrzeugen und deren Verwendungszweck.

Am 1. Januar 1908 waren im Großherzogtum 843 Motorräder und 722 Automobile vorhanden gegenüber 596 Rädern und 521 Wagen am 1. Januar 1907. Danach hat sich im Laufe des letzten Jahres die Zahl der Motorräder um 41,4 %, die der Automobile um 38,6 % vermehrt.

Nach ihrem Standort verteilen sich die 1565 Fahrzeuge auf 299 Gemeinden (253 im Jahr 1907).